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Ata n°028/2021. Aos catorze dias do mês de dezembro de dois mil e vinte e um, às 1 

nove horas e nove minutos, foi realizada a reunião ordinária do Conselho Municipal 2 

dos Direitos da Pessoa com Deficiência, on-line, na plataforma Google Meet. 3 

Conselheiros presentes na reunião: Denis Cezar Musial, Kaite Zila Wrobel Luz, Ornelis 4 

Vicente dos Santos, Elenita Chuproski, Edna Pereira. Participação da vereadora 5 

Teresinha Miranda Veres. Participação da professora Luciana Branco Carnevale. 6 

Participação dos estagiários de “Saúde Coletiva” do Curso de Fonoaudiologia da 7 

Unicentro, a qual tem como eixo principal de discussão: “A pessoa com deficiência e 8 

sua inclusão social”: João Silverio Gonçalves, Alana Zonfrilli, Leandra Meira dos 9 

Santos, Anna Julia Camargo, Bruna Melina Stafin Nadrowski, Ingrid Evelin Boava, 10 

Jeane Patrícia Mendes. Registra-se a presença da estagiária da Casa dos Conselhos, 11 

Valéria Ruppel Jatzek. Ouvintes: Mariana do Carmo Bueno da Rocha e Simone de 12 

Oliveira. A conselheira Carla Rosiane Assis e a ouvinte Ivana Carla Cordeiro da Silva 13 

Francos justificaram sua ausência no grupo de WhatsApp do Conselho. A presidente 14 

Kaite inicia a reunião cumprimentando e agradecendo a presença de todos, após, 15 

realiza a leitura da pauta, a qual é aprovada sem a inclusão de novos assuntos; e 16 

coloca a ata nº 027/2021 para aprovação, sendo a mesma aprovada por todos, sem 17 

alterações. Em continuidade, a presidente Kaite inicia sua fala sobre a Conferência 18 

Estadual; fala que discutiram algumas ações, metas e propostas realizadas na 19 

Conferência; inclui que achou interessante a proposta de intersetoriar os Conselhos 20 

que existem no Paraná; e explica como foi o trâmite de fazer as propostas para os 21 

eixos do Conselho Estadual. Kaite apresenta as propostas mais votadas de cada um 22 

dos quatro eixos da Conferência; acrescenta que encaminhou alguns trechos das 23 

discussões e das propostas no grupo do WhatsApp do Conselho. Após, Kaite diz que 24 

iria ocorrer a conversa com o professor Vinicius, porém ele justificou sua ausência, e 25 

poderá participar somente da próxima reunião. Em seguida, Kaite fala sobre a reunião 26 

com a Educação, que ocorreu no dia vinte e nove de novembro, para discutir sobre as 27 

dificuldades de atendimento às crianças e adolescentes com deficiência, pois muitos 28 

estão retornando para a APAE, sem grande necessidade, porque lá tem 29 

fonoaudiólogo e fisioterapeuta; inclui que foi sugerido realizar um centro municipal de 30 

atendimento que unifique essas necessidades da pessoa com deficiência, sendo uma 31 

articulação intersetorial, para auxiliar nas demandas. Selmo opina que achou 32 

interessante a proposta, e diz que um deputado propôs um recurso Fundo a Fundo 33 

para Irati; fala que conversou com a Secretaria sobre essa verba, e sugere que seria 34 

interessante implementar um Centro de Reabilitação no município. Kaite comenta que 35 
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o mais complicado é manter esse Centro, e para isso, é preciso que ocorra uma 36 

articulação com as Secretarias de Assistência, Educação e Saúde. Luciana questiona 37 

Selmo sobre qual seria o publico alvo desse Centro, e Selmo responde que 38 

primeiramente poderiam focar na parte fisica da pessoa e depois correr atrás de 39 

contratar uma fonoaudióloga, por exemplo. Luciana concorda, pois a Unicentro ajuda 40 

muito na questão de atendimento de fono, porém ainda é preciso fazer essa 41 

contratação. Selmo fala sobre o atendimento humanizado, onde é utilizado elástico 42 

para realizar essa ação, dentro da fisioterapia, que tem muitos resultados, porém tem 43 

um custo maior, devido o tempo que exige; inclui que o ideal seria o municipio 44 

contratar profissionais para atuar nessa área. Luciana fala que é preciso verificar as 45 

demandas existentes no municipio, para que possam comportar dentro do Centro. 46 

Edna comenta que enquanto parte da Educação, também vizualiza essa dificuldade 47 

do aluno e da família em si, sobre a necessidade de uma fonoaudióloga, e que estão 48 

fazendo um levantamento das turmas, para ver quais alunos precisam de 49 

acompanhamento, quantos alunos são autistas e que esses dados podem ser levados 50 

para uma reunião conjunta. Após, Kaite faz a sugestão de realizar uma reunião entre 51 

as Secretarias de Assistência Social, Saúde e Educação, para discutir sobre a questão 52 

da verba e como podem proceder sobre as demandas existentes das crianças e 53 

adolescentes no municipio, articulando com o Conselho da Pessoa com Deficiência, 54 

no inicio do próximo ano; todos concordam. Em continuidade, Kaite fala sobre o Plano 55 

de Ação do Conselho, e fala que vai fazer um rascunho das propostas para o ano de 56 

2022, e encaminhar no grupo do WhatsApp do Conselho; acrescenta que 57 

primeiramente irão organizar o calendário de reuniões, pensar em ações articuladas 58 

para todos os meses de 2022, e dar continuidade ao questionário de levantamento de 59 

dados. Luciana fala que estão terminando de estruturar as perguntas e também 60 

comenta que é preciso pensar em como alcançar esse público, talvez pedindo 61 

colaboração com Secretarias e demais entidades. Em sequência, Kaite fala sobre o 62 

calendário de reuniões; comenta que houve sugestões de alteração de dia e horário, 63 

e gostaria que os presentes se manifestassem sobre esse assunto. Luciana fala que 64 

concorda que o dia e horário permaneçam como está. Kaite faz a sugestão de realizar 65 

as reuniões hibridas, sendo uma reunião online, e a próxima, presencial; todos 66 

concordam com realizar as reuniões da maneira que Kaite sugeriu, permanecendo as 67 

reuniões na terceira terça-feira do mês às 09h00min. Após, Kaite abre a palavra para 68 

assuntos gerais. Luciana fala sobre o Programa Saúde na Escola; comenta que é uma 69 

ação intersetorial entre Saúde e Escola, porém a Educação não protagonizou esse 70 
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projeto; explica como é realizado o projeto, e critica que a maior parte das ações era 71 

feita pela Saúde, deixando a parte da escola de lado; opina que é preciso conversar 72 

muito com os professores, porque só o encaminhamento não funciona, é interessante 73 

que um apoie o outro, para que seja um serviço mais eficaz, precisando integrar escola 74 

e reabilitação. Kaite fala que essa questão pode ser conversada dentro da reunião 75 

com as Secretarias; inclui que a partir disso pode ampliar essa questão para além do 76 

Conselho, para que fomente essa articulação no município. Sem mais assuntos a 77 

tratar, a presidente Kaite Zila Wrobel Luz encerra a reunião agradecendo a presença 78 

de todos. Eu, Valéria Ruppel Jatzek, lavrei a presente ata com o término às dez horas 79 

e vinte e nove minutos, e assinei junto com a presidente. 80 
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